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Товарищи, разрешите мне поднять ещё один, последний тост.
Я хотел бы поднять тост за здоровье нашего Советского народа и, 

прежде  всего ,  русск ого  народа .  (Бурные,  продолжительные 
аплодисменты, крики «ура»).

Я пью, прежде всего, за здоровье русского народа потому, что он 
является наиболее выдающейся нацией из всех наций, входящих в состав 
Советского Союза.

Я поднимаю тост за здоровье русского народа потому, что он заслужил в 
этой войне общее признание, как руководящей силы Советского Союза 
среди всех народов нашей страны.

Я поднимаю тост за здоровье русского народа не только потому, что он – 
руководящий народ, но и потому, что у него имеется ясный ум, стойкий 
характер и терпение.

У нашего правительства было не мало ошибок, были у нас моменты отчаянного положения в 1941–1942 годах, 
когда наша армия отступала, покидала родные нам сёла и города Украины, Белоруссии, Молдавии, Ленинградской 
области, Прибалтики, Карело-Финской республики, покидала, потому, что не было другого выхода. Иной народ мог 
бы сказать Правительству: вы не оправдали наших ожиданий, уходите прочь, мы поставим другое правительство, 
которое заключит мир с Германией и обеспечит нам покой. Но русский народ не пошёл на это, ибо он верил в 
правильность политики своего Правительства и пошёл на жертвы, чтобы обеспечить разгром Германии. И это 
доверие русского народа Советскому правительству оказалось той решающей силой, которая обеспечила 
историческую победу над врагом человечества, – над фашизмом.

Спасибо ему, русскому народу, за это доверие! За здоровье русского народа! (Бурные, долго не смолкающие 
аплодисменты).

Предисловие
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Наша страна, многие другие страны – участницы войны против 
фашисткой Германии отмечают 70-летие над ней Победы.

Общеизвестен решающий вклад СССР в эту Победу. Победили в войне 
наш общественный строй, единство всех наций и народов страны, 
техническая мощь, полководческий ум военачальников, мудрость, 
железная воля Верховного Главнокомандующего, невиданная в мировой 
практике ни до ни после войны мобилизованность всех сил страны.

Нельзя отрицать и материально-техническую помощь СССР со стороны 
США, Англии, Канады.

Грешно не упомянуть и о больших жертвах, принесенных народом СССР 
на алтарь Победы.

Значительный вклад в дело разгрома фашисткой Германии внесли 
горьковчане, в том числе – выпускники радиотехнического факультета. 
Наши выпускники были основными разработчиками и организаторами 
производства систем связи, радиостанций для армии и флота. 60 % всех 
радиостанций, поставленных армии, были разработаны и изготовлены в г. 
Горьком.

Среди преподавателей радиофака – участников боевых действий были награждены боевыми орденами К. Н. 
Птицын, В. Д. Катунцев, Г. В. Глебович, Л. В. Горячев. Студент  4-го курса Ю. И. Онусайтис за проявленный героизм 
был удостоен звания Героя Советского Союза.

Многие выпускники факультета были удостоены звания лауреата Сталинской премии, орденов и медалей за 
разработки радиоизделий и организацию их производства.

Большинство приказов Верховного Главнокомандующего заканчивались словами «Вечная слава героям, 
павшим в боях с врагом за свободу и независимость нашей Родины».

Мы, живущие сейчас в достаточно напряженное время, должны помнить о понесенных жертвах и жалеть живых 
старых и молодых.

Я поздравляю студентов, профессоров, преподавателей, инженеров, аспирантов института с Праздником 
Великой Победы над фашистской Германией и желаю всем физического и интеллектуального здоровья, добра и 
благополучия.

Директор ИРИТ В. Г. Баранов
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Р+ Военное детство

В прошлом номере  мы у же  публиковали 
интервью с директором ИРИТ В. Г. Барановым по 
случаю его профессионального юбилея. Сегодня 
п р е д л а г а ем  ва м  вто ру ю  ч а с т ь  –  р а с с к а з  о 
трудностях военного детства.

Родился Василий Григорьевич в деревне Лазарево 
на Смоленщине. Отец его, Григорий Яковлевич, 
закончил несколько классов церковно-приходской 
школы и был организатором и первым председателем 
колхоза. Мать, Анастасия Киреевна, не обучалась 
грамоте, работала в том же колхозе.

Немцы пришли
– Нас у родителей было трое: я и еще два старших 

брата. Судьба так сложилась, что старший, только 
закончив среднюю школу и 21 июня получив документы 
для поступления в институт, 22 июня был призван на 
фронт. А уже в июле 1941 года немцы пришли в нашу 
деревню, остававшуюся оккупированной еще не один 
год. Я был дома вместе с братом и матерью.

В нашей деревне не было зверств. Немцы стояли в 
нашей деревне и в окрестностях, кругом была их 
техника. Нам, маленьким мальчишкам, не была 
настолько понятна вся суть происходящего, мы больше 
интересовались их машинами, мотоциклами. Я помню, 
что и первый шоколад попробовал из рук немецких 
солдат – не все ведь были «звери». Такие же люди, у них 
тоже были дети, они даже нам показывали свои 
семейные фотографии.

Один на один с войной
В 1943 году среднего брата, сильного и крепкого, 

угнали на работу в Германию. А в сентябре того же года, 
немцы погнали жителей нашей деревни на Брянщину. И 
тут я потерялся. Вы только представьте: шестилетний 
паренек, босой в одних холщовых штанах и рубашке. А 
дело шло к холодам. То у одних, то у других жил я по 
н е с к о л ь к о  д н е й .  М е н я  п о д х в а т ы в а л и  н а ш и 
военнопленные, которые работали возницами у немцев. 
Я наматывал «обмотки дорог» и постепенно попал в 
Беларусь.

Поначалу жил у одного деда. Спал я у него на полу. 
Однажды просыпаюсь, смотрю, дыра в потолке. 
Спрашиваю «Дед, а что это?» – «А ты ничего не 
с л ы ш а л ?  Б о м б и л и  н а с ,  т ы  п о г л я д и  н а з а д » . 
Оглядываюсь, а позади меня в стене осколок от бомбы – 
он прорвал потолок и вылетел в стену. Вот так повезло, в 
нескольких шагах мимо меня пролетел снаряд, а я спал.

Позднее в деревне Большие Чемоданы Шкловского 
района Могилевской области меня взяла к себе одна 
женщина, звали ее тетя Катя, – своих детей у нее не 
было.  Так  я  стал приемышем,  к  этому времени 
н ау ч и в ш и с ь  ход и т ь  б о с и к о м  п о  с н е г у,  и 
практически не болев.

В августе 1944 года деревню освободили от 
немцев, а в сентябре, когда мне исполнилось 7 
лет, я все там же пошел в белорусскую школу. Но 
проучиться в ней довелось не больше недели. 

Дело в том, что одна соседская девушка Мария 
Алексеевна Сенокосова часто расспрашивала меня: 
«Вася, а ты помнишь свою деревню?» «Обижаете, 
конечно помню – Лазарево», – отвечал я. «А район? А 
область?» Все это я помнил с пеленок. Тогда Мария 
стала узнавать у меня имена родителей. Имя мамы я 
назвал точно, а вот отца почему-то перепутал и назвал 
Яковом. Возможно, потому что в колхозе его звали, в 
основном, по отчеству – Яковлевич. Так и запомнилось. 
Придя домой, эта девушка написала почтовую открытку: 
«Здравствуйте, многоуважаемая будущая знакомая! В 
нашей деревне Большие Чемоданы Шкловского района 
Могилевской области Ваш сын Вася. Мальчик хороший. 
Если кто остался жив – приезжайте, в противном случае 
его скоро отдадут в детский дом».

Возвращение домой
Отдаю должное тому времени, той дисциплине 

людей: как быстро возили почту! На лошадях или, по 
большей части, пешком: сумку через плечо и пошел. 
Через 10 дней письмо уже было доставлено на 
Смоленщину.  На  нем «красовался»  штемпель 
«Просмотрено военной цензурой». К этому времени 
старший брат уже вернулся с фронта и работал в 
Смоленске. Средний брат еще оставался в шахтах в 
Лагере смерти, позднее его освободили знаменитые 
дрезденские бомбардировщики.

Как рассказывал после отец, получив письмо, они 
взяли два вещмешка: в один кусок сала, в другой – 
бутылку-две самогонки, и отправились в дорогу. 
Приехав, поблагодарили моих «спасителей» и забрали 
меня. Вот так я и нашелся.

Потом я ездил к Марии Алексеевне, навещал ее. Она 
была очень мудрая женщина. Ее отец – де-факто Герой 
Советского Союза. Эквивалентно званию Героя был 
человек, награжденный орденом Ленина, причем без 
колодки, который привинчивался на одежду. Вот ее отец 
за финскую кампанию и получил этот орден. А Мария 
Алексеевна так и звала меня Васькой и сама тоже 
приезжала ко мне.

Кстати, из Шкловского района родом и нынешний 
президент Белоруссии Александр Лукашенко. С Марией 
Алексеевной Сенокосовой впоследствии они сидели в 
одном райсовете депутатами: он был директором 
совхоза в Шклове, она в председателем колхоза.

М ы ,  м а л е н ь к и е  д ет и ,  з а в и д о ва л и  б о й ц а м , 
защищавшим нашу страну. Хотелось тоже ходить с 
оружием. У народа была уверенность, что война – это 
временно. Поэтому и присказки в то время были такие: 
«Ты подожди, вот красные придут!» Сомнения в том, что 
красные не придут, не было.
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Акишина Меланья Степановна
Меланья  Степановна  Акишина родилась  в  1923  году.  До  войны училась  в 

сельскохозяйственном институте в Ростовской области.В 19 лет она ушла на фронт. Весной 
1942 года от военкомата была послана на трехмесячные курсы в Сталинград, где обучалась 
работе на печатающем аппарате СТ-35. После окончания курсов в 1943 году была направлена 
на Ленинградский фронт.Служила в батальоне связи при штабе Ленинградского фронта. 
Работала машинисткой в Ленинграде, Выборге, в окрестностях Ленинграда в полевых 
условиях. Выполняла различные задания, передавала и получала сводки, стояла в 
карауле.Работала вместе с подругами в две-три смены. Служила на Украинском фронте. 
Участвовала в освобождении Румынии и Австрии.День Победы она встретила в Бухаресте, 
где работала в узле связи Союзной Контрольной комиссии.Меланья Степановна служила в 
звании сержанта. Имеет правительственные награды: медали «За оборону Ленинграда», «За 
боевые заслуги»,  «За участие в Великой Отечественной войне» и юбилейные 
медали.Меланья Степановна демобилизовалась из армии в октябре 1945 года.С 1967 года 
работала в первом отделе Горьковского политехнического института им. А. А. Жданова. А затем – старшим 
лаборантом на кафедре радиотехнических цепей.

Арсланов Мухамедамин Заигдуилович
Родился в 1921 году. Какой ценой доставалась Победа, можно судить из его личных 

воспоминаний как участника боев на 1-м Украинском фронте за освобождение Киева: «В 
сентябре 1943 года я прибыл в составе пополнения в 1317-й стрелковый полк и был зачислен 
на должность стрелка-автоматчика. Дивизия наша стояла в то время в Курской области, куда 
она была выведена после боев для пополнения. В начале ноября 1943 года мы прибыли на   
1-й Украинский фронт, на одной из небольших железнодорожных станций вблизи Киева ночью 
нас выгрузили из эшелона, а утром 5 ноября мы подошли к левому берегу Днепра севернее 
Киева вблизи устья реки Десна.

К этому времени плацдарм на правом берегу Днепра был уже завоеван и расширен, а 
через реку наведен понтонный мост, который всем теперь хорошо известен по киноэпопеи 
«Освобождение». На мост непрерывно налетала воинская авиация, которую обстреливали 
зенитчики и не давали ей успешно бомбить.  В промежутках между налетами части нашей 
дивизии бегом переправлялись на правый высокий берег Днепра. Мы сходу вступали в бой и 

вели наступление севернее Киева в направлении на поселок Святошино. К вечеру выбили немцев из их 
укрепленных траншей на опушке соснового леса и заночевали в этих траншеях.После освобождения города Киева 
наша часть наступала в направлении на Коростель. Противник отступал стремительно, оставляя за собой 
сгоревшие дотла деревни и села. Шли бесконечные моросящие дожди, дороги раскисли, подвоз боеприпасов был 
затруднен, и мы остро ощущали нехватку патронов, снарядов, мин, продовольствия. В бою под городом Малин 
Житомирской области 5 декабря 1943 года я был ранен и отправлен в госпиталь. В октябре 1944 года я был 
демобилизован из Советской армии по ранению».

После войны М. З. Арсланов защитил кандидатскую диссертацию и работал доцентом кафедры РПУ в 
Горьковском политехническом институте.

Беляев Игорь Геннадьевич
Родился в апреле 1925 г. В марте 1943 г. из 10 класса был направлен в военное 

Московское минометно-пулеметное училище в г. Можга Удмуртской ССР. Через год закончил 
училище в звании младшего лейтенанта. В 1944 г. в г. Бельцы Молдавской ССР находился в 
запасном полку. Был командиром воздушно-минометного взвода.

После наступления 20 августа 1944 г. Украинских фронтов, стояли в обороне г. Яссы в 
Румынии. Несмотря на капитуляцию Румынии, приходилось бороться с оказывающими 
сопротивление остатками немецких частей, находившихся на румынской территории.11 
сентября 1944 г. был ранен в бою на румынской границе. Попал в госпиталь. В Горький 
вернулся из госпиталя уже после Победы в 1945 г. Награжден боевой медалью «За отвагу».

После войны закончил 10-й класс вечерней школы. В 1947 г. поступил в Горьковский 
радиотехникум. В 1952 г. пришел работать на радиофакультет политехнического института 
лаборантом на кафедре РПУ. В 1974 г. перешел на кафедру электронной техники старшим 
механиком. Работал до 1980 г. И. Г. Беляев награжден боевыми и юбилейными медалями.

Глебович Глеб Викторович
Родился 2 января 1914 года. После окончания Ленинградского Государственного 

университета с декабря 1939 г. работал ассистентом кафедры радиотехники Горьковского 
индустриального института. В июне 1941 г. был мобилизован и направлен в состав 
Тихоокеанского военно-морского флота (ТОФ). Там он служил в должностях: командир 
взвода артиллерийской батареи, командир зенитной артиллерийской батареи, помощник 
начальника штаба корпуса ПВО ТОФ. Награжден орденом Красной звезды за уничтожение 
батареей под его командованием в августе 1945 г. пикирующего бомбардировщика, который 
пытался потопить их крейсер.

Был демобилизован в мае 1946 г., после чего возвратился в политехнический институт и 
вновь стал ассистентом кафедры радиотехники, затем – старшим преподавателем. В 1951 г. 
защитил кандидатскую диссертацию, в 1965 г. ему присвоено звание профессора. С 1952 г. по 
1983 г. заведовал кафедрой «Теория цепей и сигналов». За время работы опубликовал в 
печати много научных работ, из них четыре книги. Кроме того, издано 5 книг – учебных 
пособий. Награжден 2 орденами и 7 медалями.

��� ������ ������
Среди тех, кто в годы Великой Отечественной войны защищал нашу страну от фашистских захватчиков, 

были и работники радиофакультета Горьковского индустриального (политехнического) института. В архиве 
музея НГТУ сохранился альбом, посвященный этим участникам войны.

4
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Горячев Лев Васильевич
Родился в 1924 году. В декабре 1941 году ушел добровольцем на фронт и был направлен 

на курсы радиотелеграфистов. После окончания курсов в феврале 1942 года направлен 
радистом 120-го Горно-кавалерийского полка 17-й кавалерийской дивизии.

Воевал на 1-ом и 2-ом Украинском фронте. Закончил войну начальником радиостанции 8-
ой кавалерийской дивизии.

О его боевом пути говорят награды: орден Красной звезды за участие в боях и 
освобождение города Валуйки (1943 г.), медаль «За отвагу» (1944 г.) за освобождение 
венгерского города Дебрецен и медаль «За боевые заслуги» (1945 г.) за освобождение города 
Брно в Чехословакии.

Работал на кафедре ТЦиС старшим преподавателем.

Захаров Вадим Сергеевич
Родился 18 августа 1911 г.  С 1937 по 1977 гг.  до ухода на пенсию работал в 

Политехническом институте в должности старшего лаборанта и заведующего лабораториями 
на кафедре КИТР.

С 7 сентября 1939 г. по 7 июня 1940 г. участвовал в войне с финнами, был командиром 
бронемашины и танка. За добросовестное выполнение боевых заданий награжден медалью 
«За боевые заслуги», которую вручил в Московском кремле лично М. И. Калинин.

В начале Великой Отечественной войны вместе со студентами радиофакультета работал 
на сооружении оборонительных рубежей. Был командиром студенческого отряда, который 
занял 1-е  место на строительстве оборонительных рубежей.  За образцовую, 
самоотверженную работу и проявленную инициативу был удостоен Почетной грамоты 
городского комитета обороны.

После был назначен командиром ополченского отряда, одновременно проводил занятия в 
лабораториях со студентами и курсантами Горьковского зенитного училища, а также работал 
в мастерской факультета по изготовлению бойков для шин.

В 1942 г. мобилизован в воздушный десант, но был отозван командованием зенитного училища для занятий с 
курсантами на станциях обнаружения самолетов, которые только ставились на вооружение Красной Армии. 
Приходилось ремонтировать радиоаппаратуру как в школе, так и на огневых точках, даже во время бомбежек с 
воздуха. Был демобилизован 25 сентября 1945 г.

За участие в Великой Отечественной войне и самоотверженный труд в институте награжден медалями СССР.

Катунцев Владимир Дмитриевич
Родился в 1923 г. Служил на Северном флоте с1942 г. по 1948 г. командиром отделения 

радистов на катере «Морской Охотник».
Из воспоминаний В. Д. Катунцева о десанте в порт Минахамары: «В октябре 1944 г. 

началось наступление наших войск на севере Кольского полуострова. Катера 2-го 
гвардейского Печенгского Краснознаменного дивизиона «морских охотников» принимали 
активное участие в освобождении территории непосредственно приникающей к Баренцеву 
морю, где были сосредоточены многие укрепленные пункты врага.

Десант высаживали ночью с 12 на 13 октября 1944 г. двумя эшелонами. Немцы встречали 
нас шквальным огнем пулеметов и минометов. По распоряжению командования мы 
высадили десантников в другом месте, где было трудно пехотинцам, наступавшим на суше. 
Вскоре мы услышали громкое «Ура», и, как сообщила радистка десантников, наступление 
наших частей успешно продолжалось. К рассвету порт был полностью освобожден.

За эту дерзкую, успешно проведенную операцию командир нашего катера капитан-
лейтенант Л. Л. Новоспасский, командир второго катера и командир дивизиона были удостоены высокого звания 
Героя Советского Союза.

В этой операции я обеспечил связь по трем каналам: с командующим Северного флота, с катерами дивизиона и 
десантниками. За успешное выполнение своих обязанностей меня наградили Орденом «Отечественной войны I 
степени».

С 1955 г. Владимир Дмитриевич работал преподавателем на кафедре «Электронная техника». В 1962 году 
защитил кандидатскую диссертацию, а в 1964 г. получил звание доцента. В 1983 г. ушел на пенсию, был членом 
совета музея боевой и трудовой славы.

Имеет боевые награды, кроме того еще 5 медалей, полученных уже в послевоенное время.

Нужин Александр Павлович
Родился в 1923 году. В начале войны в 1941 году прошел курсы по подготовке десантников, 

но в десантные войска не попал. В начале 1942 года от военкомата ушел на фронт. Был 
артиллеристом на Центральном фронте. Воевал в Подмосковье и Белоруссии.

Служил в разведроте. В разведку уходили на 20-30 дней небольшими отрядами. Он 
вместе с товарищами переходил линию фронта, связывался с партизанами, собирая 
сведения о немецких подразделениях, их технической оснащенности, совершал диверсии в 
тылу врага, брал пленных – «языков». Возвращаясь на линию фронта, если «повезет» 
отбирали у немцев награбленное имущество советских граждан.

В конце 1942 года Александр Павлович был ранен. Лежал в госпитале в Подмосковье, 
вернулся в строй в 1943 году.После окончания войны в 1945 году служил на Дальнем Востоке 
на одном из аэродромов. В 1945-1946 годах участвовал в освобождении западной Украины от 
бандеровцев и власовцев. В 1947 году возвратился в город Горький.

С 1952 по 1984 год работал старшим механиком на кафедре радиоприемных устройств.
А. П. Нужин награжден четырьмя правительственными наградами. 5
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Птицын Константин Николаевич
Род и л с я  в  1 9 1 9  г.  2 3  и ю н я  1 9 4 1  г.  с т уд е н т 

Госуниверситета Константин Птицын добровольцем 
вступил в Красную Армию.

Он отправился на фронт в рядах коммунистического 
батальона политбойцов на защиту Смоленска. В огне 
смоленского сражения коммунистические батальоны 
отличались несгибаемой стойкостью.  Одними 
в и н т о в к а м и  и  г р а н а т а м и  о с т а н о в и л и  о н и 

мотомеханизированные 
ч а с т и  в р а г а .  Т о л ь к о 
р а н е н и е  в ы в е л о 
Константина из строя. С 
б о л ь ш и м  т р у д о м 
в ы б и р а л и с ь  р а н е н ы е 
с к в о з ь  н е м е ц к о е 
окружение.

П о с л е  и з л еч е н и я  в 
госпитале он обучался на 
к о м а н д и р а  о р у д и я  в 
запасном  полк у,  затем 
выучился на командира 
б а т а р е и  7 6  м м  п у ш е к , 
г о т о в и л  к а д р ы 
а р т и л л е р и с т о в ,  т а к 
необходимых тогда нашей 

армии.В момент величайшей опасности, нависшей над 
Сталинградом, К. Птицын был направлен туда со своей 
батареей. В яростных боях Сталинградского сражения, 
где поле боя было поистине полем смерти, орудия его 
76 мм батареи беспощадно истребляли вражеские 
танки, рвавшиеся к Волге. Их место было на передовой, 
вместе с пехотой, недаром же их называли «Прощай, 
Родина».

Осенью 1942 г. тяжелое ранение вывело К. Птицына 
из строя. После ряда операций в госпиталях он 
«долечивался» на курсах командиров тяжелой 
артиллерии.

С весны 1946 г. К. Н. Птицын принимал участие в 
боях в качестве командира батареи 122 мм гаубиц в 

с о с т а в е  2 1 - й 
артиллерийской дивизии 
п р о р ы в а  р е з е р в а 
главного командования. 
Е м у  п р и в е л о с ь 
участвовать в разгроме 
мощной оборонительной 
линии на подступах к 
С м о л е н с к у  и  в 
о с во б ож д е н и и  это го 
г о р о д а ,  к о т о р ы й  о н 
защищал в 1941 г.

В  з н а м е н и т о й 
в о е н н о й  о п е р а ц и и 
«Багратион» батарея 
Птицына участвовала в 
п р о р ы в е ,  в  п р е с л ед о в а н и и  б е г у щ и х  в р а го в , 
сопровождала танковый корпус в его глубоком рейде по 
тылам вражеских войск.

В августе 1944 г. в Литве немецкие армии бросились 
прорываться сквозь наш фронт в Восточную Пруссию. У 
них было больше 8 танковых и мотомеханизированных 
дивизий. На участке 2-й гвардейской армии, где дралась 
батарея Константина Николаевича, погибли все бойцы 
противотанковых батарей 45 мм и 76 мм пушек. Танков и 
авиации у нас не было. Только гаубицы на прямой 
наводке своим точным огнем отразили атаку сотен 
немецких танков. Все поле было покрыто горящими 
«Фердинандами» и «Тиграми» гитлеровцев. За это 
время Птицын был еще трижды ранен, но даже раненый 
не переставал командовать батареей.

К. Н. Птицын награжден орденом Красной Звезды, 
орденом Отечественной войны и очень редким орденом 
Александра Невского, который присваивается за 
большие заслуги.

После войны К. Н. Птицын окончил радиофак ГГУ и, 
несмотря на тяжелое заболевание – следствие ранений 
и контузии, работал преподавателем (и. о. доцента) в 
политехническом институте и вел большую учебную и 
научную работу в других организациях города.

Онусайтис Юрий Иосифович
Герой Советского Союза
Родился в 1921 г. в Нижнем Новгороде. После 

о к о н ч а н и я  с р е д н е й  ш к о л ы  №  1  п о с т у п и л  в 
И н д ус т р и а л ь н ы й  и н с т и т у т.  В  о к т я б р е  1 9 4 1  г. 
добровольно ушел на фронт. Под Нарофоминском при 
захвате «языка» был ранен.

После госпиталя окончил двухмесячные курсы, 
командовал учебным взводом. В июле 1943 г. старший 
лейтенант Онусайтис участвовал в боях под Жиздрой. В 
1943 г. он уже командовал батальоном. На фронте стал 
коммунистом.

Под Карачевом, преодолев топкое болото, его 
б а т а л ь о н  в ы ш е л  в  т ы л  в р а г а  и  з а х в а т и л 
господствующую высоту, что решило исход боя. 
Участвовал в форсировании Березины и Немана.

13 июля 1944 г. 1-й стрелковый батальон, под 
командованием гвардии капитана Онусайтиса, первым 
форсировал реку Неман и 
вышел на западный берег 
реки. Для форсирования 
р е к и  Ю р и й  И о с и ф о в и ч 
использовал подручные 
материалы: бревна, плащ-
палатки, плоты, и мелкими 
г ру п п а м и  о р га н и зо ва л 
п е р е б р о с к у  с в о и х 
п о д р а з д е л е н и й  н а 
западный берег. Несмотря 
на ураганный пулеметный и 
а рт и л л е р и й с к и й  о го н ь 
п р о т и в н и к а ,  с и л ь н о е 
т е ч е н и е  р е к и  и 
значительную ее ширину, 
достигавшую 200 метров, 
форсирование реки прошло 

успешно и с небольшими 
потерями.

В числе первых бойцов 
и первых офицеров на 
западный берег прибыл 
Ю .  И .  О н ус а й т и с ,  гд е 
лично возглавил борьбу с 
к о н т р а т а к у ю щ и м 
п р о т и в н и к о м  и  з а 
расширение плацдарма.

В этот же день во главе 
2-х батальонов прорвался 
к южной окраине города 
Алитус и к рассвету 14 
июля перерезал дорогу, по 
которой немцы пытались 
отвести свои войска.

Во время отражения 
одной из контратак был ранен пулей в грудь навылет, 
покинул поле боя только тогда, когда уже был не в силах 
двигаться ,  и  потерял сознание.  Батальон под 
командованием Онусайтиса в боях по отражению 
контратак и расширению плацдарма уничтожил более 
150 гитлеровцев.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 
марта 1945 г.  Юрию Иосифовичу Онусайтису за 
мужество и героизм, проявленные в боях с немецко-
фашисткими захватчиками, было присвоено звание 
Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и 
медали «Золотая Звезда».

Победа застала его в Кенигсберге. После войны наш 
земляк окончил с золотой медалью Военную академию 
имени М. В. Фрунзе.

После войны служил в армии и был награжден 
четырьмя орденами Родины.6
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Музыка Победы

В преддверии Дня Победы мы вспоминаем о 
подвигах фронтовиков и тружеников тыла. А с 
экранов телевизора, в концертных залах и в парках 
звучат любимые нами стихи и песни военных лет, в 
музеях проходят выставки фотографий, плакатов и 
художественных полотен,  созданных в  эти 
героические годы. Опровергая слова «когда гремят 
пушки, музы молчат», произведения тех лет дарили 
людям главное – веру в Победу.

С особым теплом мы вспоминаем военные песни. 
Исполненные героизма «Священная война» и «Шумел 
сурово брянский лес» звучат как набат, а песни «Бьется 
в тесной печурке огонь», «В лесу прифронтовом», 
«Темная ночь», «Синий платочек» пронизаны нежной 
лирикой… Много песен было создано на стихи Михаила 
Васильевича Исаковского. Сын крестьянина, ставший 
поистине  народным поэтом,  выразил  в  своем 
творчестве душу русского человека. Искренние, 
простые и исполненные внутренней силой слова не 
могут не тронуть за душу читателя и слушателя.

Песни согревали воспоминаниями о доме, о семье, о 
любимой, давали силы солдатам бороться и идти 
вперед, преодолевая натиск врага. Военная лирика, 
песни тех лет стали поистине народными, по-прежнему 
объединяя разные поколения.

Вопреки всем ужасам войны, голоду и холоду, 
безмерным человеческим страданиям, создавалась и 
симфоническая музыка, вершиной которой стало 
творчество Дмитрия Дмитриевича Шостаковича.

Седьмая «Ленинградская» симфония композитора – 
настоящий памятник непокоренному духу нашего 
народа. Слушая ее, мы погружаемся в то суровое и 

героическое время. Это 
в о с п о м и н а н и я  о 
радостях предвоенного 
п р о ш л о го  и  ж е с т к а я 
поступь фашистской 
а р м и и ,  г р о х о т 
артобстрелов и горечь 
утраты, мужественное 
сопротивление врагу и 
стремление к победе, то 
е л е  с л ы ш и м о е ,  т о 
т о р ж е с т в у ю щ е е . 
Настоящим подвигом 
было первое исполнение 
симфонии в блокадном 
Л е н и н г р а д е . 
Неотапливаемый зал, 
з ата и в ш и е  д ы ха н и е  с л у ш ател и ,  о р к е с т р  п од 
управлением Элиасберга и вдохновленные музыкой 
исполнители и слушатели. Само исполнение также 
было единением поколений – играли и молодые 
музыканты, и те, кто знал еще Чайковского и Глазунова. 
Дирижер вспоминал: «Говоров, главнокомандующий 
Ленинградским фронтом… сказал как-то таинственно: 
« Н а ш и х  а рт и л л е р и с т о в  т о ж е  м о ж н о  с ч и т ат ь 
участниками исполнения»… Говоров отдал приказ на 
в р е м я  и с п о л н е н и я  с и м ф о н и и  Ш о с т а к о в и ч а 
артиллеристам вести сильнейший огонь по вражеским 
батареям и принудить их к молчанию. Я думаю, что в 
истории музыки такой факт  –  единственный». 
П од р о б н е е  о б  это м  м ож н о  п р оч и тат ь  в  к н и ге 
Третьяковой Л. С. Дмитрий Шостакович, 1976.

Ленинградская симфония вызвала горячий отклик за 
рубежом. Ее исполнение слушал по радио Сергей 
Васильевич Рахманинов. Живущий в эмиграции 
русский композитор внес свой вклад в поддержку 
Красной Армии. Председатель Американского комитета 
помощи России Э. Картер говорил: «Сознание нашего 
долга перед русскими возрастает еще больше после 
того, как мы послушаем сегодня музыку, рожденную в 
этой борьбе». А известный американский журналист 
Колдуэлл сказал: «Какой дьявол может победить народ, 
способный создавать музыку, подобную этой».

Шедевры, рождавшиеся под грохот канонад, 
произведения, поднимавшие народ на труд и на подвиг, 
песни, с которыми шли на бой… Это музыка нашей 
души, это музыка нашей Победы!

������ � ����� � ���� �����
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Все мы помним и ценим подвиги наших ветеранов. 
Мы безмерно им благодарны за победу, которую они 
одержали ради нашего будущего! А смогли бы мы – 
люди, живущие в урбанизированном обществе, 
проявить столько же смелости, ловкости, находчивости 
в ситуациях, в которых побывали наши ветераны?

Одна из  жительниц блокадного Ленинграда 
рассказывала: «Весной оставшиеся в живых люди 
ходили, собирали траву и делали травяные лепешки. 
Их мама моя делала. Как лепешки были готовы, мама 
давала одну мне, а другую ела сама». Современные 
жители Санкт-Петербурга едва ли могут понять 
ценность таких лепешек, потому что не знают, что такое 
настоящий голод. Мы пытаемся упростить себе жизнь 
п о  м а к с и м у м у.  В  м а г а з и н а х  у ж е  п р о д а ю т с я 
полуфабрикаты, которые достаточно лишь разогреть в 
микроволновых печах. Мы ходим в различные кафе 
быстрого питания, чтобы даже минимальные труды 
свести к минимуму.  Поэтому,  попав во времена 
блокады, мы едва бы выжили, не имея под рукой 
гипермаркетов и технологий.

А сколько мужества, силы и веры нужно было людям 
в те непростые времена. Возможно и мы во времена 
во е н н ы х  д е й с т в и й  с м о гл и  б ы  п р о я в и т ь  с ебя 
мужественно. Но сейчас, к счастью, от нас не требуется 
мобилизации наших внутренних качеств. Поэтому 
судить о том, смогли бы мы хоть на долю быть такими же 
отважными как наши ветераны, пока не представляется 
возможным.

Есть такой фильм «Мы из будущего», снятый в 
недалеком 2008 году. О том, как четверо современных 
молодых людей мистическим образом попадают в 
самый разгар боевых действий 1942-го. Мы можем 
посмотреть глазами современности на ужасы войны, 
окунуться вместе с главными героями картины в 
ужасные события этих времен, попытаться хоть на долю 
процента понять, что такое война и какой неоценимый 
дар преподнесли своим потомкам наши ветераны, 
сохранив наше Отечество.

Хотелось бы поздравить всех с этим Великим днем и 
высказать слова огромной благодарности нашим 
ветеранам!
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Русские солдаты поют песни

Дмитрий Шостакович на 
дежурстве в Ленинграде
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Военное детство

В  п р е д д в е р и и  п р а з д н и к а  П о б е д ы  м ы 
встретились с председателем Совета ветеранов 
ИРИТ, доцентом, до недавнего времени работавшим 
на кафедре ЭСВМ Эдуардом Михайловичем 
Ямпольским. Он поведал свою историю о войне и 
учебе в Суворовском училище.

Я родился в 1934 году в городе Ликино-Дулево 
Московской области. Мои отец и мать закончили 
Московский химико-технологический институт им. 
Менделеева. По профессии они были химиками-
керамиками и работали на фарфоровом заводе – отец 
начальником цеха, а мать – технологом в этом же цеху. В 
1939 году по направлению мы переехали в Минск, 
родителей направили на пирофилитовый завод.

Когда началась война, мне было семь лет. Как поется 
в известной песне «Нам объявили, Киев бомбили – так 
начиналась война». А Минск в первый день не бомбили, 
несмотря на то, что он был значительно ближе к 
границе, чем Киев. Город был достаточно спокойным, 
никто не знал, что началась война. Здесь даже была 
приехавшая  на  гастроли  труппа  М оск овск о го 
художественного театра. Днем в 12 часов начался 
спектакль «Анна Каренина», на который пошла моя 
мать. Прошло первое действие, затем на сцену вышел 
администратор, объявив, об этом страшном событии. 
Все тут же разбежались по домам.

На  следующий  день  Минск  у же  выборочно 
разбомбили, был разрушен железнодорожный вокзал, 
аэродром, зенитные батареи. А 24 июня с 4 утра 
началась мощная тотальная бомбежка города. Причем 
только одни эскадрильи бомбардировщиков улетали, 
прилетали другие, бомбили непрерывно. Часам к шести 
Минск горел уже весь. Солнца не было видно, сплошное 
черное небо. Мать с няней подхватили меня и брата с 
сестрой (поскольку родители работали, без помощи 
няни они не могли справиться) и мы побежали в 
направлении Москвы. Пришлось долго бежать под 
рвущимися снарядами вокруг, мимо падающих стен и 
рушащихся зданий. А отец в это время оставался на 
заводе в ожидании приказа взорвать его.

На выходе из Минска было большое поле. Все оно 
было забито детьми, стариками и женщинами. Все 
испуганы, кричат.  А немцы на бреющем полете 
расстреливают людей. Я до сих пор не понимаю этой 
бесчеловечности, с которой они убивали мирных, ни в 
чем неповинных людей.

Наступил вечер, бомбежки почти прекратились. 
Мать оставила нас троих с няней, а сама пошла в город 
искать отца. В сумерках споткнулась и покатилась в 
овраг. Неожиданно какой-то мужчина поймал ее. Это 
оказался отец. Они взорвали завод и тоже уходили.

До ближайшего железнодорожного узла было 100 
км. Мы шли три дня до него. Я всю дорогу, на своих 
ногах, брат попеременно, маленькая сестра на руках 
родителей. Рядом с нами шла и труппа МХТ. В Борисове 
нас посадили в пригородный поезд и мы поехали в 
сторону Орши. Там наш поезд разбомбили. Рядом со 
станцией был сахарный завод. Одна из бомб попала в 
цистерну с песком, и он тек рекой по дороге. Здесь стоит 
сказать, что собираясь второпях, мать вместо сумки с 
документами схватила такую же с чулками, как 
выяснилось позднее. И эти чулки спасли нам жизнь в 
дальнейшем. Мы набили их этим сахарным песком.

Мы приехали в  Горький .  Здесь  на  Большой 
Печерской улице в доме 19 жили мои бабушка с 
дедушкой, этот дом стоит и сейчас. До сих пор не 
представляю, как в маленькой комнатушке метров 16-ти 
мы помещались ввосьмером! Дальше были горьковские 
военные будни. Голод и холод. Помню, как ходили за 
хлебом, который пекли вперемешку с картошкой. Почти 
всегда при его выдаче получался довесок, и он был 
призом для того, кто шел за хлебом. Помню, как мы с 
братом ходили по очереди, чуть ли не в драку лезли.

Мальчишками мы коллекционировали осколки 

зенитных снарядов, у каждого была своя коллекция, 
обменивались, хвалились.

Мы собирали металлолом, рвали медицинскую 
ромашку. Ходили по госпиталям, которых в наших 
местах было немало. Кормили раненых с ложечки, 
рассказывали стихи, писали письма их родным – многие 
были с перебинтованными руки. На лицах этих молодых 
людей –  бойцов вашего возраста,  которым мы 
помогали, –  было видно, как они рады, что жизнь 
продолжается.

Несмотря на бронь, отец пошел добровольцем на 
фронт. Сначала его направили в артиллерийское 
училище, эвакуированное в Кострому. Летом 1944 года 
отец получил звание младшего лейтенанта и был 
отправлен на I Прибалтийский фронт. Под литовским 
городом Шауляем немцы окружили группировку наших 
войск и разбомбили ее. Отец погиб 17 августа 1944 года. 
Последнее письмо домой он написал 13 августа, а 
пришло оно уже 19 августа. Тогда мы еще не знали, что 
отца уже нет. Не так давно с помощью Интернета я 
сумел найти могилу отца. Мемориал бойцам Советской 
армии, которые погибли в августе 1944-го. И на 
обелиске есть фамилия моего отца. Надо сказать, что 
они ухаживают за захоронением наших воинов.

В 1944 году образовалось Горьковское Суворовское 
военное училище, в которое принимали в основном 
детей погибших и воевавших на фронте. Выпустился я в 
1952 году. Там же учился и еще один работник нашего 
факультета, доцент кафедры КТПП Борис Дмитриевич 
Забегалов. 24 июня 1945 года ему довелось идти в 
Суворовской колонне на Параде Победы в Москве. 
Затем я учился в Днепропетровске в артиллерийском 
радиотехническом училище. После закончил радиофак 
нашего политеха,  аспирантуру, защитил диссертацию. 
И  всю жизнь  работал  здесь ,  с о  ст удентами ,  с 
молодежью, мне это очень нравилось. (Говоря это, 
Эдуард Михайлович не скрывал улыбки радости)

– Какие пожелания нашему поколению Вы хотели 
бы сказать?

Учиться  надо ,  ребятки .  Приобретать  нашу 
специальность, она достаточно перспективная, тем 
б ол е е ,  ч то  о н а  с вя з а н а  с  и н ф о р м а ц и о н н ы м и 
технологиями.  Это направление сейчас очень 
востребовано. За вами будущее. Будущее нашей 
страны, нашей промышленности.

Постарайтесь сделать все возможное по мере сил, 
чтобы никогда не было войны. Это так страшно. Война – 
это всегда плохо, надо уметь договариваться. Здоровья 
вам всем и всего-всего наилучшего, прекрасного 
будущего!
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Наша память

Рассматривая фотографии военных лет, мне с 
т руд ом  ве р и тс я ,  ч то  мо ему  д е д у  В а ле р и ю 
Николаевичу Дмитриеву на них почти столько же 
лет, сколько и мне сейчас. Когда закончилась война, 
ему не было и 22-х лет.

Родился и вырос он на Волге, в Балахне Горьковской 
области. Целыми днями дети проводили на реке, 
возвращаясь домой только к вечеру. 20 июня 1941 года 
Валерий Дмитриев закончил среднюю школу, а 22 июня 
началась война. Через несколько дней он был призван в 
Красную армию, обучался в спецшколе для радистов 
при 3-м отдельном запасном радиодивизионе. В июле 
1941 года его отец на фронте погиб под Смоленском. Так 
жестоко начиналась для моего деда война.

После успешного окончания обучения 3 февраля 
1 9 4 2  г о д а  о н  б ы л 
отправлен  на  Юго-
Западный фронт.  В 
начале 1942 года наша 
армия  отст упала  с 
т я ж е л ы м и  б о я м и . 
Было очень трудно: не 
х в а т а л о  н и 
продовольствия, ни 
о б м у н д и р о в а н и я , 
б ы л и  о г р о м н ы е 
людские потери. Когда 
м о л о д ы м  б о й ц а м 
в ы д а ва л и  о ру ж и е , 
к аждом у  дали  по  6 
п а т р о н о в  и  о д н у 
винтовку на троих. На 
вопрос «А как же идти 
в бой без оружия?» 
б ы л  от вет  « Тво е го 

соседа убьют – возьмешь его винтовку и вперед!» Как 
рассказывал дедушка, зато гранат было достаточно.

1942-й выдался самым тяжелым. Мой дед дважды 
выходил из окружения. Осенью этого года, с тяжелыми 
боями отступая, их полк вышел к берегу Дона. Командир 
был убит, под руководством комиссара было принято 
р е ш е н и е  ф о р с и р о в а т ь  р е к у  н а  п о д р у ч н ы х 
плавсредствах и, прорвавшись через линию немцев, 
выйти к своим частям. Внезапно на середине реки 
немцы обнаружили форсирующих и, освещая ракетами 
реку, открыли ураганный огонь из пулеметов. Здесь 
моему деду спасло жизнь его умение плавать. Он, 
держа над водой узел с одеждой и винтовку в одной 
руке, подныривая и проплывая метров пять под водой, 
хватал глоток воздуха, чтобы вновь погрузиться в 
ледяную воду. Как рассказывал мой дедушка, вода 
кипела от обстрела, «только и смотришь – одни пилотки 
плывут».

С большими потерями удалось прорваться и 
добраться до своих. Пройдя проверку в особом отделе, 
Валерий Дмитриев был направлен на Сталинградский 
фронт. Как говорил дед, «самые страшные за всю войну 
бои были в Сталинграде. Вся земля была перепахана 
снарядами и авиабомбами. Но мы выстояли! Трудно 
поверить, какой ценой». За эту героическую битву он 
был удостоен медали «За оборону Сталинграда».

В 1943 году мой дед,  получив контузию, был 
направлен с передовой в медсанбат. Но уже на другой 
день пришлось взять в руки оружие – прорвались немцы 
и был дан приказ всем, кто может передвигаться, занять 
оборону. Немцев остановили, но медсанбат был 
полностью уничтожен  артиллерийским о гнем 
противника вместе со всеми тяжело раненными. Так 
судьба в очередной раз спасла моему деду жизнь, 
вместе с тем уничтожив все данные о контузии – и в 
дальнейшем в его документах было указано «Контузий 
не имеет».

После Сталинградского фронта Валерий Дмитриев 
воевал на Центральном, Белорусском и I Белорусском 

фронтах. В качестве радиста не раз направлялся для 
поддержания  радиосвязи  с  к омандованием в 
атакующие передовые части. Вес заплечной рации с 
аккумуляторами составлял около 50 кг. Несмотря на это, 
приходилось передвигаться бегом и ползком по полю 
боя, невзирая на артобстрел и бомбежку.  Был случай, 
когда рация спасла ему жизнь, приняв на себя удар 
осколка снаряда. В 1944 году дед был награжден 
медалью «За боевые заслуги».

Освобождая Европу, наши войска с тяжелыми 
потерями прорывались через глубокоэшелонирован-
ную оборону противника. Дальнейший боевой путь 
моего деда отмечен медалями: «За освобождение 
Варшавы», «За взятие Берлина» и «За Победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945»

После Победы мой дед продолжал служить в городе 
Потсдам под Берлином, командиром подразделения 
старшиной-радиотелеграфистом, обучая молодых 
с о л д а т,  п е р е д а в а я  с в о й  б о е в о й  о п ы т.  Б ы л 
демобилизован в марте 1947 года.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 
11 марта 1985 года Валерий Николаевич Дмитриев 
награжден орденом Отечественной войны II степени.

Я хорошо помню своего дедушку. В детстве я часто 
гостил у них с бабушкой. Помню, как мы ходили в лес за 
грибами. Дедушка Валера был уже не здоров, сказалась 
и война с контузией, и приобретенные после болезни. 
Он ходил с клюшкой, сильно прихрамывая. Но при этом 
помогал копать картошку,  был замечательным 
рассказчиком и очень любил своих внуков. Хотя мне 
было всего 9 лет, когда он ушел из жизни, я очень хорошо 
помню его, его доброе улыбчивое лицо и отзывчивое 
сердце. Когда я стал старше, бабушка много мне 
рассказала о боевом пути моего деда. Подолгу и с 
у д и в и т е л ь н о й 
хронологической 
т о ч н о с т ь ю 
повествовала мне 
н е  т о л ь к о  о 
в о е н н ы х  д е л а х 
деда, но и о своем 
тяжелом труде в 
т ы л у .  К о г д а 
началась война, ей 
не было еще и 16 
лет. Но несмотря на 
это, она работала в 
колхозе наравне со 
в з р о с л ы м и  н а 
у б о р к е  у р о ж а я . 
У ч и л а с ь  в 
т е х н и к у м е ,  в 
т я ж е л о е  д л я 
страны время была 
н а п р а в л е н а  н а 
торфоразработки. 
Н а торфе в Балахне работала Горьковская ГРЭС, 
которая снабжала электроэнергией оборонные заводы 
г. Горького. За это бабушка была награждена медалью 
«За доблестный труд в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.»

Я благодарен своим дедушкам и бабушкам, всем, кто 
защищал страну в те поистине страшные годы. Каждая 
семья помнит своих дедов  прадедов, защитивших 
страну. Память о них останется навсегда. Имя моего 
прадеда, Н. И. Двоешерстнова высечено на памятнике у 
Вечного огня в г. Балахна. Брат его не вернулся с войны, 
муж его старшей сестры не вернулся с войны. Другой 
мой прадед Н. П. Дмитриев не вернулся с войны...

Они остались верны словам военной присяги, 
защищая «с достоинством и честью, не щадя своей 
крови и самой жизни для достижения полной победы 
над врагами».

�� ����������� �� �������
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Наша память

Как осколок от 
ф а ш и с т с к о г о 
снаряда, который 
мой дед, Александр 
И в а н о в и ч 
Кузьмичев, носил 
п о д  с е р д ц е м  д о 
с а м о й  с м е р т и , 
который не давал 
забыть о времени, 
п р о в е д е н н о м  н а 
фронтах Великой 
О т е ч е с т в е н н о й 
в о й н ы ,  т а к  и  в 
каждой семье нашей 
Р о д и н ы  е с т ь 
р о д с т в е н н и к и , 
п о д в и г  к о т о р ы х 
никогда не даст нам 
забыть об ужасах 
страшной войны и о 
Великой Победе.

Мне повезло, с самого детства я жил с дедом, 
который был для меня настоящим примером во всем, 
насколько это может быть для мальчишки семи лет. К 
сожалению, потом его не стало, но я считаю, что именно 
он своим примером заложил в меня те жизненные 
принципы, на которые я опирался раньше, которым 
следую сейчас и собственным примером передаю 
своим сыновьям.

Хочется сразу сказать, что дед был настоящим 
коммунистом, но к политике это не имело никакого 
отношения, так как на его примере я понимал, что 
настоящий коммунист – только честный, трудолюбивый 
и несгибаемый человек, истинный Патриот своей 
Великой Родины!

Вот что было написано о его личном боевом подвиге 
в наградном листе приказа о вручении медали «За 
отвагу»:

«За время Отечественной войны 4 раза участвовал 
на фронтах, при этом неоднократно отличался в боях и 
на  работах  по  строительству  оборонительных 
сооружений в районе города Харькова.

Находясь на Сталинградском фронте в составе 108 
гв. СП 36 Гв. СД в должности командира отделения – 13 
января 1943 года составом взвода выполнял боевую 
задачу –  овладеть двумя дзотами противника, 
мешающими продвижению наших войск. Задача была 
выполнена. В этом бою он был ранен.

За время службы в полку с 29 марта 1943 года в 
должности командира отделения показал себя 
дисциплинированным, грамотным командиром, 
хорошим воспитателем красноармейцев. За это время 
он подготовил для фронта 30 младших командиров и 20 
красноармейцев».

Мы с дедом не часто говорили о войне, да и что я 
тогда еще мог понять? Но я очень хорошо помню, как я 
рассматривал его медали, а он рассказывал, что из всех 
медалей только три «настоящие». Тогда это были для 
меня самые неинтересные «игрушки», поскольку они 
д а в н о  н е 
б л е с т е л и ,  к а к 
остальные, были 
сильно потерты, а 
ленты на колодках 
уже порвались. То 
б ы л и  м е д а л и , 
ценность которых 
я стал понимать 
намного  позже: 
«За победу над 
Германией», «За 
отвагу» и самая 
дорогая для деда 
–  « З а  о б о р о н у 
Сталинграда», в 
боях за который 
он и  получил от 
ф а ш и с т о в  т о т 
самый «сувенир» 
под сердце на всю 
о с т а в ш у ю с я 
жизнь.

������ ���������
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1944 г.

1980 г.
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Гордость поколений

Статья в газете «Горьковский станкостроитель», посвященная Александру Ивановичу Кузьмичеву. 1975 г.

�� ����� ��������

Обычно для ежегодного конкурса «Лучшей 
группы» в нашем университете ребята снимают 
видеосюжеты на юмористическую, несерьезную 
тематику. В этом году нельзя было пройти мимо 
т а к о й  д а т ы ,  к а к  Д е н ь  П о б е д ы  в  В е л и к о й 
О т е ч е с т в е н н о й  в о й н е .  П о э т о м у  в м е с т е  с 
председателем Студенческого совета ИРИТ мы 
в с т р е т и л и с ь  с  в е т е р а н а м и  А л е к с а н д р о м 
Алексеевичем Годневым и Борисом Петровичем 
Лукановым, услышав их рассказы о событиях, от 
которых отделяют нас уже более 70 лет. За приятной 
беседой мы сняли не только видеоролик, но и 
подготовили небольшую статью.

Как начиналась война
Б.П.: 22 июня был прекрасный день, солнце светило. 

Я был в это время в Кулебаках. Вдруг по радио в 12 
часов выступает Молотов, объявляет о начале войны, о 
том, что немецкие фашистские войска без объявления 
войны бомбили города. Война – так война, мы же 
молодые, надо идти на войну.

Взяли меня во Владимир в воинскую часть. Попал я в 
пехотный полк, там нас стали готовить на танковых 
десантников.

А.А.: Когда объявили войну, я окончил только 8 
классов. Сначала пошел в ФЗО, после поступил в 
пулеметно-минометное училище в Арзамасе, но потом 
отчислился оттуда и меня направили в Москву, в ту 
часть, в которой я и служил всю войну. Наш танковый 
корпус был предназначен для наступления. Где 
готовится наступление, туда нас и бросают, мы на танк – 
и вперед. В одном из таких наступлений меня ранило.

Победа
Б.П.:  Радио ночью обычно молчало, а тут в два часа 

ночи заговорило. И Левитан объявил об окончании 
войны, что подписан акт о капитуляции Германии.

А.А.: Победу я встретил в госпитале. Ночью вдруг 
стали все стрелять. Выскочили – что такое? Война 
кончилась! И все мы были рады.

Б.П. и А.А.: Нашему поколению выпало очень 
тяжелое время. Мы защитили нашу Родину, отстояли ее. 
Строили и восстанавливали потом народное хозяйство 
и восстановили его.

Россия – это наша страна. Хочется сказать вам, 
молодежи: в вашей учебе, в вашей работе, в вашей 
жизни пусть вдохновляет вас подвиг, дедов, бабушек, 
которые отстояли мир. Будьте всегда достойны памяти 
дедов, отцов, подаривших нам эту жизнь.

Берегите Родину, она у нас самая хорошая.

������� ���������� �����
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Истории из жизни

Светлой памяти лейтенанта 
Сергеева Александра Ивановича посвящается

Были ли вы знакомы с замечательными людьми? Не 
с теми, о ком все говорят и пишут в газетах, а с теми, кто 
бы стал для вас живым примером Человека с большой 
буквы? Я могу сказать, что, к моему огромному счастью, 
жизнь иногда радует меня такими встречами. 

Когда меня еще не было на свете, моя мама, врач-
терапевт, народными методами помогла встать на ноги 
от тяжелой хронической болезни одному ветерану 
Великой Отечественной – Александру Ивановичу 
Сергееву. Он, человек одинокий, с тех пор стал другом 
нашей большой семьи. Приходил каждый вечер к нам, 
все вместе ужинали, разговаривали. Мои старшие 
братья-сестры называли его дядя Саша, а я, привыкшая 
к нему с пеленок, стала называть Дедом. Своих дедушек 
у нас уже не было к тому времени. 

Дед нас любил, и мы о нем заботились с радостью, 
иногда ночевали в его чудесном доме, каждое лето я 
строила у него в саду «домики» на деревьях. А еще по 
традиции мы ходили с Дедом на братское кладбище 
каждый День Победы. Мне было радостно, что я иду 
вместе с Дедом, и он купит мне лимонад и мороженое, 
что будет музыка, и почему-то выстрелят в небо…

Еще совсем маленькой я слушала рассказы Деда и 
многого еще не понимала. Проходили годы, Дед время 
от времени вспоминал те же истории, и картинки 
событий уже выстраивались в стройный ряд в моей 
голове. Надо сказать, у Деда была феноменальная 
память. Он, спустя 40, 50, 60 лет после событий Великой 
Отечественной, помнил всё, включая даты и фамилии. 
Помнил вообще всю свою жизнь с самого детства. И в 75 
лет еще решал контрольные по высшей математике для 
знакомых студентов. Все в один голос твердили, что ему 
нужно написать книгу воспоминаний о войне, чтобы 

и м е н н о  та к ,  к а к  о н 
рассказывает: живо и 
интересно, прямо и без 
приукрас. И наконец-то 
он решился, в возрасте 
80-ти лет. 

Деда больше нет 
рядом, только слова 
его книги остались как 
п а м я т ь .  И  в н о в ь , 
п е р е ч и т ы в а я 
в о л н и т е л ь н ы е 
э п и з о д ы ,  п е р е д 
глазами я вижу Деда на 
к у х н е  в  н а ш е й 
квартире,  когда мы 
слушаем его рассказы, 
п у с т ь  в  с о т ы й  р а з 
услышанные, но все 
р а в н о  б е з у м н о 
и н т е р е с н ы е  и 

правдивые. Вижу, как Дед улыбается и поет веселую 
пионерскую песню про картошку, и вновь удивляюсь 
тому, насколько сильно Дед любил жизнь! Он выстоял 
войну, фашистский плен, тяжелые послевоенные годы и 
не потерял искорки в глазах и добрую улыбку. 

 «Линия жизни – линия войны» – так назвал Дед свою 
книгу. В ней каждое слово – правда, такая была война на 
самом деле. Дед писал о себе, о тех, кто служил вместе с 
ним и вообще о том, что он видел.

…«Точно не помню дату, но где-то в эти дни в 
соседнюю 147 дивизию прибыло пополнение 1200 
человек – бывшие курсанты с уже присвоенными 
званиями младшего лейтенанта.  Перед ними 
выступил командир дивизии и сказал, примерно, 
следующее: «У меня оружия для вас нет, но есть там, 
– он указал на запад. – Завтра пойдете и возьмете 
его, а я вам чем могу - помогу». Они пришли на фронт, 

имея на взвод пять учебных винтовок. Командир 
дивизии за ночь стянул всю артиллерию дивизии на 
один участок и утром «сыграл вальс из всех орудий». 
За огненным валом курсанты двумя цепями ушли 
вперед. Для немцев это было неожиданно, они понесли 

значительные потери и отошли километров на 
шесть. Это я наблюдал со своей батареи через 
артбуссоль. К вечеру вернулась только половина 
курсантов,  но все с оружием,  даже минометы 
притащили. Ночью курсантов отвели в тыл, а на 
линии окопов осталось только боевое охранение. 
Утром три эскадрильи пикировщиков там все 
перепахали. На следующее утро 60 танков рвались 
через окопы курсантов. Горели, но шли и шли…

Танки продвинулись в тыл до трех километров, но 
и там их догоняли курсанты, забирались сзади на 
танк и били бутылки с зажигательной смесью над 
моторной группой. Танк горел. К вечеру я насчитал 39 
сожженных танков. А курсантов осталось в строю 
чуть больше сотни. Вот такова судьба курсантов 
этого училища».

В фильмах о войне часто бывают такие ситуации, о 
которых подумаешь - приукрасили для большего 
эффекта. Наверное, мы все-таки ошибаемся, и так оно и 
было на самом деле. Потому что без сверхстойкости, 
сверхвыносливости, смекалки и чувства юмора наших 
солдат – никогда бы русским не выиграть этой страшной 
войны. В книге Деда описано столько необычных 
историй, случившихся с ним и его однополчанами, что 
просто диву даешься.

…«Я направился  в  свое  у бежище немного 
вздремнуть. Командовать оставил Шергина. Я еще не 
спал, когда до меня донесся задорный мужской гогот. 
Что случилось? Выскакиваю из своего убежища, 
глянул в сторону смеющихся и опешил. На краю 
оврага, как изваяние, на крупном коне восседал Леза, 
весь в крови,  с  двумя «шмайсерами» на груди. 
Буквально протер глаза – не снится ли? Нет! Все 
наяву. Подошел к Лезе ближе. Да, картина для смеха 
была достаточная: малыш на спине слона (конь-
тяжеловоз).

– Леза, ты ранен?
– Нет.
– А чья кровь на тебе?
– Да я там двух фрицев прикончил…
– Слазь с коня и докладывай все по порядку. 
Пришлось чуть ли не щипцами вытягивать у него 

слово за словом. Вкратце с ним было следующее. Он 
полз вдоль кабеля. Оставалось метров 300 до КП, и 
тут он заметил разрыв. Ничего не заподозрив, Леза 
приступил к сращиванию кабеля. Нашел какой-то 
грубый стержень травы и его использовал в качестве 
колышка. Сделав все это, включился телефонной 
трубкой и передал мне, что дает связь, и… тут же 
был прижат к земле с заломленной правой рукой. 
Поняв, что попал в ловушку, что ему никто и ничем не 
поможет и рассчитывать он может только на себя, 
одним движением левой руки Леза выхватил из зубов

����� ����� � ����� �����
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Истории из жизни

нож и нанес скользящий удар немцу по горлу. Второму 
Леза нанес удар в живот. Приподнялся, осмотрелся, 
больше никого  не  было,  но  немцы-то успели 
разрушить сращение кабеля. Он его с толком 
соединил вторично. Опять включился трубкой, 
передал мне, что дает связь, получил указание 
следовать обратно, перекинул через шею оба 
автомата и, пригнувшись, перебежками вышел из 
зоны обстрела. На местности была лощина и вот в 
ней-то Леза и увидел коня. Осторожно осмотрелся, 
подошел к коню. Никого нет. Взял за уздечку, конь 
фыркнул, но пошел. По словам Лезы, «конь не понимал 
ни тпру, ни ну». Это был немецкий тяжеловоз. Лезе 
удалось-таки сесть на коня, и вот он «приехал». Я ему 
приказал взять карабин, подсумок и идти на Чир к 
походной кухне, чтобы постираться, просушить 
обмундирование и вернуться засветло. Леза ушел, но 
еще долго все толковали только о случившемся».

У меня есть одно желание, которое, исполнившись, 
очень бы обрадовало Деда, да и миллионы других 
солдат там, на небесах. Я хочу, чтобы как можно больше 
людей прочитало эту книгу. Это то, что мы можем 
сделать сегодня, чтобы память о войне и подвиге 
ветеранов не канула в лету. (Скачать для прочтения 
электронную версию книги А. И. Сергеева «Линия жизни 
–  линия войны» можно в  группе  нашей газеты 
ВКонтакте: vk.com/radioplusirit)

Я часто думаю о том, что мы – последнее поколение, 
которое застало живыми участников  Великой 
Отечественной. Мы еще слышали их рассказы и вместе 
пели военные песни, мы видели слезы в их глазах в 
День Победы, мы могли поблагодарить их лично, 
подарить цветы. Я понимаю, как важно теперь донести 
всё это нашим детям, рассказать им так, чтобы они хоть 
чуть-чуть представляли, что такое война и прониклись 
бы благодарностью к Дедам и Прадедам за великую 
радость мирной жизни.

����� ����������, 10-���
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О Великой Отечественной войне я знаю немного. 
Но понимаю о том, как было тяжело нашим людям 
сражаться. Тысячи наших солдат полегли на полях 
сражений. Они были очень отважные и смелые. 
Воины – герои.

Я хочу рассказать об одном человеке, которого я 
очень люблю и горжусь тем, что он мой прадедушка – 
Валентин Дмитриевич Воронин.

Жизнь и судьба моего прадеда – судьба всех людей 
того поколения. Они честно жили, служили Родине, 
растили детей и поднимали страну из разрухи и голода.

Мой прадедушка родился в городе Горьком. Его папа 
был банкир, имел свой банк, а мама была домохозяйкой. 
В семье было шестеро детей. Когда банк рухнул, они 
всей семьей переехали в деревню Долгую Лысковского 
района, где и прожили всю жизнь. В 1934 году он 
женился на Просковье Константиновне Фокиной. Через 
год прабабушка родила сына Александра, а потом еще 

двух мальчиков, но, не прожив и года, они умерли.
В 1942 году прадедушке принесли повестку из 

военкомата. Простившись с женой и сыном, не зная, 
случится ли ему когда-нибудь снова переступить порог 
родного дома, он отправился в тыл на оборону города 
Щёкино Тульской области.

Прадедушка работал на заводе, рыл окопы. Он 
рассказывал, что недалеко от него работали  пленные 
немцы. Тогда вся тяжелая работа вне фронта легла на 
женщин. В жару и стужу им приходилось работать на 
благо Родины. Самым тяжелым, по воспоминаниям 
прабабушки, было поднимать огромные емкости с 
зерном, поскольку транспортера не было.

Когда война закончилась, прадедушку не отпускали 
домой, так как нужно было восстанавливать город. Он 
рассказывал, что еды совсем не было, люди умирали от 
голода и не посильной работы. Прабабушка ездила к 
нему и возила сушеные сухари, которые и спасали 
дедушку.

Однажды,  в  1949  году  прабабушк а  пустила 
переночевать в дом семью беженцев. Она рассказала 
гостям, что война уже давно кончилась, а ее мужа до сих 
пор не отпускают. Один из беженцев был очень 
грамотным и написал письмо. Спустя несколько недель 
прадедушка вернулся домой.

Мои прадедушка и прабабушка – долгожители 
деревни Долгая,  прожили вместе 70 лет и вырастили 
троих детей и семерых внуков. Для меня они очень 
дороги и навсегда в моем сердце. Я запомнила их 
любящими, честными и добрыми людьми.

Мы всегда будем помнить, уважать и чтить память 
ушедших, чтобы слава их подвигов не померкла в веках.
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События ИРИТ

Совсем недавно, а именно 17 апреля, в стенах 
нашего университета прошел День рождения одного 
из  передовых инстит у тов ,  Д ень  Инстит у та 
радиоэлектроники и информационных технологий.

Мероприятие проходило в два этапа. Первая часть 
проводилась в спортзале 6 корпуса НГТУ. Начались 
соревнования в 9.00. Студенты нашего института 
состязались в таких видах спорта как футбол, волейбол, 
стритбол,  подтягивание,  ск ак алк а,  шахматы и 
настольный теннис. Впервые в истории Дня рождения 
ИРИТ проводился отборочный тур по футболу, в 
котором приняли участие 10 команд. В финал вышли три 
и з  н и х ,  к от о р ы е  н е п о с р ед с т в е н н о  н а  с а м о м 
мероприятии разыграли первое, второе и третье место.  

М ы  п о з д р а в л я е м 
участников, занявших 
з ол от о :  « З а в од н ы е 
апельсинки» – футбол, 
г р у п п а  1 2 - С Т  – 
стритбол, группа 12-КТ 
–  в о л е й б о л ,  А р т е м 
К а л ы н о в  ( 1 2 - С Т )  – 
скакалка, Сергей Уткин 
(11-СТ) – подтягивание, 
А н то н  Бу г р о в  ( С 1 4 -
Р Э С )  –  н а с тол ь н ы й 
теннис.

После завершения 
с п о рт и в н о й  ч а с т и , 
ребята отправились в 
аквапарк «Атолл». Их 
привезли на автобусах, 
которые ждали ребят 
возле 6 корпуса НГТУ. 
В  а к в а п а р к е  в с е х 
п р и с у т с т в у ю щ и х 
о ж и д а л и 
у в л е к а т е л ь н ы е 
к о н к у р с ы ,  м о р е 
э м о ц и й , 
н е з а б ы в а е м ы е 
впечатления и ценные 
п р и з ы .  С т у д е н т ы , 
поехавшие в аквапарк 
н и  н а  с е к у н д у  н е 
пожалели. Ребят ждали 
захватывающие горки, 
жаркие бани,  после 
которых можно было окунуться в купели разных 
температур. В программе второй части проводились 
конкурсы, по итогам которых мы поздравляем команду 
«Утята», занявших первое место. После соревнований 
студенты могли понежиться в джакузи или поплавать в 
бассейне.

После проведенного времени в аквапарке «Атолл», 
ребят ждали автобусы, которые в дальнейшем развезли 

и х  п о  д о м а м .  Х о т и м 
в ы р а з и т ь  с л о в а 
б л а г о д а р н о с т и  в с е м 
студентам, которые приняли 
участие в дне рождения 
своего института. Ждем вас 
через год на 80-м юбилее 
И н с т и т у т а 
р а д и о э л е к т р о н и к и  и 
и н ф о р м а ц и о н н ы х 
технологий. 
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1 6 - 1 7  а п р е л я  2 0 1 5  г о д а  в  р а м к а х  V I I I 
Международного форума информационных 
технологий "ITForum 2020/  Консолидация" в 
Нижегородском государственном техническом 
университете им. Р.Е. Алексеева на кафедре ГИС 
прошла 25  Всероссийская научно-практическая 
конференция по графическим информационным 
системам и технологиям «КОГРАФ-2015».

Открылась конференция  пленарным заседанием. 
Затем последовал семинар «Круглый стол» Центра 
новых информационных технологий НАПП по вопросам 
информационной поддержки жизненного цикла изделий 
и объектов, подготовки и переподготовки ИТ-кадров для 
предприятий Нижегородской области. В котором 
приняли участие: Министерство промышленности и 
инноваций Нижегородской области, Нижегородская 
ассоциация промышленников и предпринимателей, 
п р о е к т н ы е  и  п р о м ы ш л е н н ы е  п р е д п р и я т и я 
Нижегородской области, НГТУ им.Р.Е. Алексеева, 
Autodesk CIS Представительство в России и странах 
СНГ(М осква ) ,  CSo f t  Нижний  Новгород ,  Центр 
компетенций (Н. Новгород), преподаватели, сотрудники 
и студенты вузов.

В рамках конференции прошла 23 всероссийская 
студенческая олимпиада по технологиям Autodesk, в 
которой приняли участие 33 студента (с 1 по 5 курс и 
магистры 1,2 курса) из 4 вузов: НГТУ им. Р. Е. Алексеева, 
ННГУ им. Н. И. Лобачевского,  ННГАСУ,Пензенский 
Государственный Технологический Университет.

В составе олимпиады было проведено 4 конкурса: 
геометрическое моделирование в Autodesk Inventor и  
AutoCAD, виртуальное моделирование и анимация в 
3ds Max, ГИС-моделирование в AutoCAD MAP 3D.

Студенты политеха забрали себе первые места во 
всех номинациях, кроме номинации «Виртуальное 
моделирование и анимация в Autodesk 3ds max», в ней 
выиграл студент ННГАСУ.

Все студенты были награждены грамотами от 
Autodesk, а победители еще и отличными призами и 
подарками.

Также 11 апреля 2015 года состоялась первая 
школьная олимпиада по технологиям Autodesk, в 
которой активно приняли участие несколько школ 
города.

������-2015
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Знай наших!

23 и 24 апреля 2015 г. в четвертый раз состоялся 
Всероссийский конкурс студенческой прессы 
«Первая полоса» в НГЛУ им. Добролюбова. Стоит ли 
говорить, что «Радио+» приняла в нем участие?

Здесь было по-настоящему жарко. Отчасти от 
количества участников, но в большей степени от 
наличия солидных и пугающих своими перспективами 
конкурентов! Этот год соревнований газет и журналов 
совершенно несравним с прошлым.

Во-первых, как я уже сказала – люди. Их было много 
и все они были из разных уголков нашей необъятной 
России. Здесь присутствовали представители Тольятти, 
Рязани, Казани, Тулы, Красноярска, Москвы, Горно-
Алтайска, Арзамаса, Читы, Уфы, Воронежа и Якутска! 
Повсюду были к амеры и  репортеры с  местных 
нижегородских каналов и радиостанций, которые взяли 
интервью и у меня с Димой Дмитриевым в том числе, что 

не могло не впечатлить. Настоящий размах!
Во-вторых, в этом году было очень много газет и 

журналов, уже давно вышедших за рамки института и 
даже вуза. 6000 экземпляров был тираж у одной из таких 
газет-участниц, это же невероятно!

В-третьих, газета «Радио+» выступала в первый 
д е н ь  ( 2 3  а п р ел я )  п е р в ы м  н о м е р о м ,  ч то  б ы л о 
чрезвычайно волнительно. По-моему, мы выступили 
хорошо, рассказав ребятам о нашей газете, институте, 
смысле  нашей  издательск ой  деятельности ,  о 
достижениях и будущих планах.

Также было очень много красочных и насыщенных 
презентаций других газет, представителям которых, как 
и нам, задавали вопросы и проверяли «на прочность». 
Особенно всем запомнился Гавриил – корреспондент из 
Якутии. Мало того, что он прибыл один, так еще и 
представлял на конкурсе сразу три издания: газету, 
журнал и интернет-портал! Он поразил всех своей 
открытостью, искренними заявлениями и, думаю, 
заполнился участникам надолго.

Встреча такого масштаба как это соревнование 
студенческой  прессы дает  очень  много  новых 
впечатлений,  идей,  эмоций и стимула.  Ребята-
участники, что взяли награды в различных номинациях, 
безусловно, огромные молодцы, и нам есть, чему у них 
поучиться. Да, в этом году мы не получили приза, но это 
лишь подстегивает к плодотворной и усердной работе 
над собой, содержанием и душой газеты.

А все интересные фото-, видео- и аудиоматериалы с 
конкурса вы можете найти в нашей группе ВКонтакте 
vk.com/radioplusirit.
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В этом году тема конкурса «Лучшая группа НГТУ» 
была посвящена семидесятилетию Победы в 
Великой Отечественной войне.

Что мы знаем о войне? Так много и так мало. Великая 
Отечественная война – отдельный блок для изучения в 
школьном, а затем и в университетском курсе истории. 
Как мы изучали войну? Сухие цифры статистики, 
стрелочки битв и расположения войск на картах, 
ключевые события. Но ведь за каждой цифрой стоят 
живые  к о гда - то  люди ,  с тоит  чья - то  тра гедия , 
разрушенные семьи, погибшие женщины и дети. За 
каждой стрелкой – бессонные ночи военачальников, 
разработанные стратегии, и люди, которые погибали, 
двигаясь по этим стрелкам.

Кто-то изучал историю войны чуть глубже – 
множество книг рассказывают нам об этих ужасных 
событиях. Мемуары и стихи, повести и романы, бойкий 
Василий Тёркин и  строгая Рита Осянина –  они 
приоткрыли завесу того, что происходило на фронте. Но 
в этом году, в связи с подготовкой к конкурсу, нам 
представился шанс узнать о войне из первых уст, а еще 
окунуться в историю города-героя Бреста.

Для подготовки видео на конкурс команда ИРИТ 
встретилась с ветеранами, уже одними из немногих 
оставшихся в живых участниками боевых действий. Они 
р а с с к аз а л и  н а м  о  с во е м  ж и з н е н н о м  п у т и ,  о б 
испытаниях, что им пришлось пройти. Невозможно 
беспристрастно слушать истории обо всех ужасах и 
невзгодах, которые пришлось преодолеть этим людям. 
Н а с то я щ и е  ге р о и ,  отс то я в ш и е  н а ш у  Род и н у, 
заслуживают вечного уважения и вечной славы. К 
подрастающему же поколению они обратились с 
напутствием быть достойными своих дедов.

На заключительном этапе конкурса каждая группа 
должна была представить один город, участвовавший в 
военных действиях. Выбор команды ИРИТ пал на город-
герой Брест. Читая сохранившиеся в архивах записи, 
воспоминания, просматривая фильмы, мы были 

потрясены мужеством и героизмом, проявленными 
защитниками крепости. Все, от мала до велика, внесли 
свой вклад в оборону родной земли от вражеского 
наступления. 22 июня 1941 года, в самом начале 
Великой Отечественной войны, город и крепость одними 
из первых подверглись атаке фашистских войск. 
Оборона Брестской крепости, где в момент атаки 
находилось около 6-7 тысяч советских воинов, а также 
члены семей командиров, стала символом стойкости, 
мужества и воинской доблести.

Обычно на университетских конкурсах бывают 
представлены легкие, часто юмористические сюжеты. В 
этот  же  раз  все  был о  гораздо  серьезнее ,  все 
чувствовали свою ответственность, понимали, что 
играть нужно по-настоящему. Основными темами мини-
спектакля, представленного нашей командой на 
конкурс, были любовь и дружба, выпускники и студенты, 
ушедшие на войну совсем молодыми ребятами. А потом 
прозвучала сухая статистика. Два слова: «все погибли» 
– и становится по-настоящему страшно от того, сколько 
же наших сверстников, только-только начинавших жить 
ребят, погибло в этой войне.
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Представители редакции на конкурсе

Серебряные призеры «Лучшей группы НГТУ»
с директором ИРИТ В. Г. Барановым

15

Р+



������

Отпечатано в типографии
Нижегородского Государственного 
Технического Университета
Заказ №     
Тираж: 300 экземпляров 

Главный редактор: Екатерина Чеботарева, 12-СТ
Выпускающий редактор, верстка: Дмитрий Дмитриев, 12-ИТД
Дизайн: Юлия Ахмадбекова, 10-ИТД
Ответственный за выпуск: Александр Дмитриевич Филинских, 
заместитель директора ИРИТ по воспитательной работе

�����+ №6 (101) ������ 2015 �.

«Человек все может. Лишь бы захотел»
Максим Горький

От лица редакции «Радио+» мы поздравляем Василия 
Григорьевича Баранова с Днем рождения!

У нашего института есть надежная опора и защита в лице 
этого человека, который всегда трепетно, с душой подходит ко 
всем вопросам, касающихся студентов ИРИТа и Политеха в 
целом. Василий Григорьевич действительно может все, 
потому что в нем живет неугасаемый огонь, которым он питает 
и вдохновляет всех нас.

Огромное Вам спасибо за все! Мы желаем Вам и дальше 
воодушевлять ребят на подвиги в различных сферах жизни, 
неиссякаемой энергии, интересных идей, терпения и чтобы от 
своей работы Вы получали только удовольствие!
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Дорогие читатели!
Перед Вами специальный выпуск газеты «Радио+», посвященный одному из самых значимых 

событий в истории нашей страны. День Победы можно и нужно считать праздником не только 
России, но и, как минимум, всей Европы. Ведь фашистские захватчики планировали поработить 
весь мир, сделать единую расу на Земле. И этот коварный план не удалось осуществить.

Не удалось осуществить благодаря стойкости наших советских солдат и солдат союзников. 
Они отстояли право на свободную жизнь будущих поколений ценой жизни миллионов павших и 
миллионов раненых воинов.

Мы не должны забывать Победу, перед всеми нами стоит ответственная задача пронести 
услышанные от ветеранов Великой Отечественной войны рассказы об их боевых подвигах, 
непростых историях, случавшихся на фронте, судьбах однополчан. Ветеранов с каждым годом 
становится все меньше, и наше поколение, скорее всего, последнее, которое имеет возможность 
вживую общаться с ветеранами. Время неумолимо.

Нам нельзя забывать этот праздник, необходимо, чтобы он стоял красной датой в веках и 
будущие поколения гордились им.

С праздником Великой Победы!
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В оформлении выпуска использованы картины советских художников о Великой Отечественной войне
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